

PÁGINA ABIERTA

Antidepresivos

«Fragilidad» está a considerable distancia de su primera novela, aunque comparten la pasión del autor por los estados mentales femeninos alterados.

El centro de atención ANGST, parte trascurto derivado de las crisis de pánico, situado en Long Island, dirigido por la maestra Kim Moeller, puede ser una de las instituciones psiquiátricas más exclusivas del mundo, pero con Montserrat Ruiz-Tighe ha resultado un fracaso clamoroso. Tras trasladarse tratándose en Buenos Aires, y larga en Ciudad de México, su familia la trasladó a ese establecimiento neoyorkino, donde la mujer es dada de alta en forma hastiante irresponsable, a juzgar por el histórico preso y las hadas que protagonizan el regreso en Chile. Entre otras gracias, cas querido vivo a su prometido Tomás en la cava de Zapallar y ella misma pudo morir incinerada, decidió dejar botado el Departamento de Unión Seguro y la tanda de vanguardia que compartía con Tara Adamsen: ignora las súplicas de pacientes para no actuar de modo tan precipitado, resarcida en el hogar de Vitacura, mientras su padre se encuentra hospitalizado de gravedad y la residencia está desla-

bilitada. Acto seguido, Montserrat acude donde María Lucas, su ex marido, ahora fumante e eufórico y le más prestadas a los dos hijos comunes para sacarlos de paseo. El empresario es de corazón blando, oscede pacientemente, además, su hija. Así illano rosado y la hermosa, en un sortilegio, se quedan a ambos niños. Mientras forman psicótopos de última generación sin parar, Montserrat dejó a Betty, muy pequeña aún, en manos de una vieja tía y se pone junta a Tomásita, más encinada, casi adolorizada y con variadas formas de conversación, en busca de Loreto Amentibar, antigua compañera de colegio, en la actualidad viéndole spumas con lo puesto.

Fragilidad (el libro viene con minúsculas, acentuando tal vez ese rasgo) es la segunda novela de Pablo Illanes y está a considerable distancia de Una mujer brutal, historia deslocada y truculenta, como pocas, relacionada con el inicio de cotile y la carrera de una

muchacha sumida en los re de la celebridad. Lo único que comparte esta narración con la anteior es: declarar de alguna manera la pasión de los autores por los estados mentales femeninos alterados, aunque ahora estos nos frenta a una perturbación penetrante. Como tan pasado algunos años, eso se nota también en los



fragmentos: si er Una mujer... el Rector, el Alpinismo o el Vulturum eran como las aspirinas, aquí a protagonista recurre a antidepresivos tricíclicos como el Effexor, el Zoloft, el

Xanax, el Halcón...

¿Puede un libro que supera las 300 páginas solamente dedicarse en hasta a la auténtica y el descalabro emotivo de su protagonista central? La respuesta, ratiñalmente, dependerá de cada lector.

En honor a la verosimilitud, Illanes posee un talento notabilísimo al retratar en la mente de una persona incapaz de valorarse a sí misma, carente de amor propio con un pésimo concepto acerca de todo lo que hace, incluyendo el desasimiento que tiene por su físico y lo más importante: que da a sus ideas. Hoy una o dos generaciones Montserrat habría sido descubierta como un desastre hu

ermina. Sin embargo, Illanes logra hacer de este curioso y desatinado ambiente que la circunstancia algo creíble y por momentos ameno, divertido, hasta original. El punto: la madre, las hermanas, el esposo y su actual pareja, los compañeros de salón de Montserrat son apuros estubos de personalidad, a veces cariñosas, pero esa, por más desequilibrada que parezca, es inteligente y perspicaz. Ilanes la dotó de un lenguaje donde se mezclan lo jerga terapéutica y ciertos giros rotundos de moda, la cultura popular, relato de clichés policiacos, risibles de mimesis, obsesiones, y películas, series televisivas y muchas canciones de inconfundibles grupos o solistas musicales. El producto final, que podría haber sido caótico, es articulado y unitario.

Fragilidad (o fragilidad) entusiasma a los aficionados a la psicología clínica y a quienes buscan novedades tranquilizantes. En términos literarios, Illanes ha dado un paso adelante, porque puede escribir bien y ser convincente, pero aún contraria apegada a asuntos a dioramas costumbristas, muy del momento.



Pablo Illanes

Nació en Santiago en 1973. Periodista, guionista y escritor, publicó sus primeros relatos en la colección *Cuentos con Walkman*. Autor de la novela *Una mujer brutal* y de la pieza de teatro *Te vas a morir cuando yo no estoy*, tuvo además a su cargo la edición de la antología *Mp3*.

Antidepresivos [artículo] Camilo Marks.

Libros y documentos

AUTORÍA

Marks, Camilo, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Antidepresivos [artículo] Camilo Marks. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile